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A fábrica da Heineken em Igarassu passará por processo de modernização e implementação de tecnologias que proporcionarão

ganho de eficiência energética e hídrica, além de ter a capacidade de produção triplicada. O anúncio foi feito ontem no Palácio

do Campo das Princesas. Além do aporte que será realizado em Pernambuco, o grupo também investirá R$ 320 milhões na

cervejaria de Alagoinhas, na Bahia. Assim, a empresa deverá somar uma aplicação de R$ 1,5 bilhão no Nordeste. Economia 6

Pernambuco recebe
investimento de R$ 1,2 bilhão

Adeus a
Salomão, um
dos ídolos
do hexa

Náutico

Ex-jogador seguiu carreira como
médico após deixar o futebol. Ele
tinha 81 anos e deixa esposa, dois
filhos e dois netos. Amorte foi por
causas naturais. Esportes 15

30 milhões de beneficiários

vão receber o repasse em duas

parcelas, emmaio e junho, de

acordo com o calendário do

Instituto. Economia 6

Edifício Marquês de Felipe, em

Jardim Atlântico, é um dos 110

condenados. Vida Urbana 11

INSS

OLINDA

Governo
antecipa 13º a
aposentados

Mais umprédio
condenado
serádemolido

O advogado Delmiro Gouveia

assumiu o cargo e quer

renovar convênio com a União.

Economia 7
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História das sorveterias do Recife
Sorveteria John’s:Sorveteria John’s: John Jayme

Fernandes da Silva, descenden-
te de irlandês e filho de produ-
tor de cana de açúcar, conseguiu
franquia da Fri-Sabor e abriu uma
loja numa transversal da Aveni-
da Caxangá, no bairro do Zum-
bi. Com o sucesso, inaugurou fi-
liais em Casa Forte, Madalena e
Hipódromo. Em 1980, contratou
um sorveteiro e passou a produ-
zir seus próprios sorvetes. Fun-
dou a John’s Sorvetes, com dois
slogans: “O Frio que Satisfaz” e
“O Sabor que Conquista.” Tinha
sabores clássicos e algumas cria-
ções, como o doce de leite, creme
francês (com licor cointreau) e foi
a primeira a fazer sorvete de ace-
rola, fruta que era conhecida co-
mo “Cereja das Antilhas” e que
ganhou destaque depois de pes-

quisa da UFPE mostrando que a
fruta tinha muita vitamina C. Até
hoje existe com unidades no Par-
namirim, Madalena e Caxangá.

Sorveteria Planeta John’s: A
John’s foi uma das primeiras do
Recife a abrir uma sorveteria self
service, iniciativa que tinha surgi-
do no Rio Grande do Sul e se tor-
nou moda em todo o país. Criou
o Planeta John’s na Avenida 17 de
Agosto, em Casa Forte. Tinha uma
área enorme com mais de 400 me-
tros quadrados, em quatro am-
bientes. Na época áurea, chegou
a vender seis toneladas de sorve-
tes por mês. Ficavam em vários
freezers e o cliente podia esco-
lher que tipos preferia. No final,
pagava pelo peso. A casa durante
um bom período promovia festas

infantis para até 40 convidados.
Esquema parou em 2003, pela di-
ficuldade de estacionamento na
área. O esquema self service, per-
manece, sendo um dos poucos a
ainda manter o serviço.

Sorveteria Chantilly: Foi fun-
dada por Álvaro de Oliveira Aze-
vedo Filho em 1984, com a propos-
ta de fazer um sorvete artesanal.
A produção e a loja de fábrica fi-
cavam na Rua Barão de São Borja,
na Boa Vista, com uma filial na
Rua do Futuro, nos Aflitos e duas

A John’s foi uma das

primeiras do Recife a abrir

uma sorveteria self service,

iniciativa que tinha surgido

no Rio Grande do Sul

João Alberto Martins Sobral *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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SEGUNDA SUPER DOM

Localidade a SEXTA EDIÇÃO COMPLEMENTO

PE R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00
PB R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00
Outros estados R$ 4,00 R$ 8,00 R$ 2,00

VENDAAVULSA ASSINATURAS*
PE / PB Outros estados

segunda a domingo:

anual R$ 990,50 R$ 1.877,00

semestral R$ 495,25 R$ 938,50

sábado e domingo:

anual R$ 260,00 R$ 624,00
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Store e na App Store
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No dia 5 de maio comemora-
-se, entre outras coisas, o Dia In-
ternacional da Língua Portugue-
sa, principalmente entre aque-
les países partícipes da CPLP (Co-
munidade dos Países de Língua
Portuguesa).

O português é língua oficial de
nove países: Angola, Brasil, Cabo
Verde, Guiné-Bissau, Guiné-Equa-
torial, Moçambique, Portugal, São
Tomé e Príncipe e Timor-Leste.

E como é linda nossa língua por-
tuguesa e a multifacetada cultu-
ra dos países que a adotam nos
mais variados rincões da Terra.

Tive a oportunidade de visitar
Portugal e alguns países da Áfri-
ca que a adotam e suas ricas va-

riações linguísticas e culturais,
estas que se entrelaçam em al-
gum momento.

Em Cabo Verde, pude notar que
o carnaval da Ilha de São Vicen-
te em muito se assemelha ao de
Olinda e como o modo de acolhi-
mento dos visitantes, o “Morabe-
sa”, se assemelha ao modo daque-
les que aqui nos visitam.

Também temos o Grogue, a fa-
mosa cachaça caboverdiana.

Em Angola, pude notar que o
“Semba” nos trouxe o Samba e
seus maneirismos.

A mais evidente herança por-
tuguesa para a cultura brasilei-
ra é a língua portuguesa, atual-
mente falada por virtualmente

todos os habitantes do país.
As duas festas mais importan-

tes do Brasil, o carnaval e as fes-
tas juninas, foram introduzidas
pelos portugueses.

No folclore brasileiro, são de
origem portuguesa a crença em
seres fantásticos como a cuca, o
bicho-papão e o lobisomem, além
de muitas lendas e jogos infantis
como as cantigas de roda.

Na culinária, muitos dos pra-
tos típicos brasileiros são o resul-
tado da adaptação de pratos por-
tugueses às condições da colônia.
Um exemplo é a feijoada brasilei-
ra, resultado da adaptação dos
cozidos portugueses. Também a
cachaça foi criada nos engenhos

Vamos festejar a Língua Portuguesa

Sérgio Ricardo Araújo Rodrigues *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

como substituto para a bagacei-
ra portuguesa, aguardente deri-
vada do bagaço da uva.

Como é importante valorizar
uma herança tão rica.

Mergulho no pensamento de
Fernando Pessoa:

“Não tenho sentimento ne-
nhum político ou social. Tenho,
porém, num sentido, um alto
sentimento patriótico. Minha pá-
tria é a língua portuguesa. Nada
me pesaria que invadissem ou to-
massem Portugal, desde que não
me incomodassem pessoalmen-
te. Mas odeio, com ódio verda-
deiro, com o único ódio que sin-
to, não quem escreve mal portu-
guês, não quem não sabe sinta-
xe, não quem escreve em orto-
grafia simplificada, mas a pá-

gina mal escrita, como pessoa
própria, a sintaxe errada, como
gente em que se bata, a ortogra-
fia sem ípsilon, como o escarro
directo que me enoja indepen-
dentemente de quem o cuspisse.

Sim, porque a ortografia tam-
bém é gente. A palavra é com-
pleta vista e ouvida. E a gala da
transliteração greco-romana ves-
te-ma do seu vero manto régio,
pelo qual é senhora e rainha”.

Livro do Desassossego, por Bernar-
do Soares. Vol. I, Fernando Pessoa.

Tenhamos orgulho de nossas
origens e caminhemos irmana-
dos entre aqueles que falam a
língua portuguesa.

* Advogado e Professor Uni-
versitário

em Boa Viagem, na Conselheiro
Aguiar e no Shopping Recife. Um
dos destaques era o Monte Branco,
uma taça de três andares, com sa-
bores diversos e chocolate derre-
tido e chantilly por cima. De co-
mer ajoelhado. Tinha outros pro-
dutos inusitados como Creme do
Céu (azul e crocante) e Pétalas de
Rosas. Funciona até hoje na unida-
de original, na Rua Barão de São
Borja, 75, na Boa Vista.

Sorveteria Kargelli:Sorveteria Kargelli: O imigran-
te italiano Lanfranco Macelletti
e a esposa Lucimar criaram a Pa-
daria Luso Brasileira, na Aveni-
da João de Barros, pertinho da
sede da Celpe, que era a empesa
responsável pelo fornecimento
de energia ao Recife. Em novem-
bro de 1969, a casa foi transferi-
da para a esquina da Rua do Sos-
sego com a Rua do Riachuelo. Lá
foi criado em novembro de 1969,

um anexo, com o nome Karblen
(que era junção das primeiras le-
tras das filhas do casal, Karla e
Blenda), que teve várias filiais,
na Conde da Boa Vista, na Conse-
lheiro Aguiar, no Shopping Recife,
na Ceasa, em Casa Amarela, em
Jaboatão dos Guararapes e Olin-
da. Ficou famosa pelas suas tor-
tas, doces, panetones, e raviólis.
Era basicamente uma casa de chá,
até que, em 1990, Aldo Macellet-
ti, filho dos donos, decidiu criar
a grife de sorvetes, Kargelli, com
fábrica nos fundos da unidade da
Avenida Conselheiro Aguiar, em
Boa Viagem. Na fase inicial, meta-
de do faturamento vinha do for-
necimento para restaurantes e lo-
jas. A outra metade da venda nas
lojas próprias. Além dos sorvetes,
eram famosos seus milk shakes de
chocolate, baunilha e morango.

* Jornalista
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Sistema S busca
apoio contraMP
de Bolsonaro
Medida Provisória é base de um Projeto de Lei
de Conversão que retira 5% dos recursos do
Sesc e Senac em benefício da Embratur

RENAN FRANZA

politica@diariodepernambuco.com.br

U
m Projeto de Lei de Con-
versão (PLV) aprovado na
Câmara dos Deputados

pode retirar uma fatia dos re-
cursos destinados ao Sistema S,
mais especificamente do Sesc e
do Senac. Votada na última se-
mana, sem muito alarde, a me-
dida só causou movimento no
cenário político pernambuca-
no durante a última quarta-fei-
ra (3). O PLV 09/2023, que segue
agora para aprovação no Sena-
do, mas ainda sem data defini-
da, prevê que 5% dos recursos
destinados ao sistema sejam
direcionados ao Instituto Bra-
sileiro de Turismo (Embratur).
O texto é fruto de uma Medida
Provisória solicitada em 2022
pelo então presidente Jair Bol-
sonaro (PL).

Quem “levantou a bola” para
a imprensa a respeito da pauta
foi o vereador do Recife Mar-
co Aurélio Filho (PRTB), ainda
que esteja distante de Brasília,

foco das discussões sobre o te-
ma. Após a repercussão, o par-
lamentar concedeu uma fala
exclusiva ao Diario de Pernam-
buco, e afirmou que busca arti-
culação e conscientização para
que a medida não seja aprovada.

“Não podemos deixar que ocor-
ra essa alteração. Caso as mudan-
ças nos artigos 11 e 12 do PLV se-
jam aprovadas, os mais prejudi-
cados serão os cidadãos de Per-
nambuco e do Brasil. Essa redu-
ção de mais de R$ 120 milhões
na capacidade de investimento
do Sesc e do Senac acarretaria no
encerramento de unidades em
mais de 100 cidades, além do fe-
chamento de mais de 30 mil va-
gas em cursos profissionalizan-
tes”, comentou o vereador.

OQUEDIZA FECOMÉRCIO
Em conversa com o Diario de
Pernambuco, Bernardo Peixoto,
presidente da Federação do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo do Estado de Pernambu-
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Peixoto apelou ao Senado para tentar barrar medida

Vereador do Recife, Marco
Aurélio Filho alertou para
um possível fechamento
de unidades emmais de
100 cidades no estado

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

PP de Lira expõe
falhas do governo
ACâmara Federal impôs ao presidente Lula (PT) sua primei-

ra grande derrota no Congresso Nacional, neste início do seu
terceiromandatoà frentedoPaláciodoPlanalto, quandoapro-
vou, por um placar de 295 votos a 136, um Projeto de Decreto
Legislativoquederrubouparte dosdecretos editadospelo pe-
tista no últimomês de abril, alterando regras do que ficou co-
nhecido como Marco Legal do Saneamento. Articulado pelo
presidente da Casa, Arthur Lira (PP-AL), e pelo deputado fede-
ral por Pernambuco, Fernando Monteiro (PP), o movimento
contou comaderência emmassa do bloco de oposição ao go-
verno. À época da publicação dos decretos, a Câmara chegou
a sinalizar que o texto seria reprovado caso não fossem feitos
ajustes nas regras. Deu no que deu. A falta de organização de
umabase aliada diante deumparlamentomajoritariamente li-
beral e conservador foi observadapelo líderdogovernonaCâ-
mara, José Guimarães (PT-CE), que chegou a falar na necessi-
dade de “fazer um freio de arrumação” dentro da gestão.

Saneamento I
Em discurso no plenário da
CâmaraFederal,PedroCam-
pos (PSB) lamentouaderru-
badadodecretodopresiden-
te Lula. “A oposição deveria
estarmaispreocupadacom
a necessidade do povo do
que com os interesses das
concessionáriasprivadasque
atuam na área”, disse o so-
cialista à coluna.

Saneamento II
Mendonça Filho (UB), por
suavez, comemorouaapro-
vação do texto que susta os
efeitosdamatériadoExecu-
tivo. “É inaceitável que Lula,
por meio de decretos, insis-
taemquerer favoreceresta-
tais deáguaeesgotopermi-
tindoamanutençãodecon-
tratossemlicitaçãocommu-
nicípios”, alfinetou.

Carpina
“Em cidade sem segundo
turnoterceiravianãosecria.”
A fraseédoex-deputadoes-
tadual e ex-prefeito de Car-
pina,CarlosLapa.Apesarde
ter enaltecido a gestão do

prefeito Manuel Botafogo,
Lapadescartouumpossível
alinhamentocomoatualges-
tor como estratégia para se
sobrepor aogrupodosGou-
veia. “Essapossibilidadenão
existe.Adisputadopróximo
ano será entre o candidato
deBotafogocontraJoaquim
Lapa”, cravou. Ex-prefeito,
Joaquimlançourecentemen-
te sua pré-candidatura e, ir-
redutível, dissequenãoacei-
ta contrapropostas.

Republicanos
Apesardenãocomporaba-
sealiadadagovernadoraRa-
quel Lyra (PSDB), oRepubli-
canos,presididoemPernam-
buco pelo deputado federal
Sílvio Costa Filho, demons-
trouqueos interessesdoes-
tado estão acima de ques-
tões partidárias ao votar, na
Assembleia Legislativa (Ale-
pe), a favor daaprovaçãodo
pedidodeempréstimodeR$
3,4 bilhões protocolado pe-
loExecutivopara investimen-
to em áreas sensíveis como
infraestrutura e desenvolvi-
mento social.

Recife, sexta-feira, 05/05/2023
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por Carlos Cavalcanti

Diario político

co (Fecomércio-PE), órgão res-
ponsável pela administração
do Sistema S no estado, lamen-
tou que a votação tenha sido le-
vada adiante pelos deputados.
E fez um apelo para que a PLV
não seja aprovada. “No gover-
no anterior, os senadores vota-
ram contra esse desvio de 5%.
Espero que agora eles votem
contra novamente”, repetiu,
reiteradamente.

PRESSÃOPARLAMENTAR
Há um movimento de outros
parlamentares pernambucanos
fora de Brasília que tentam ar-
ticular para que os senadores
Fernando Dueire (MDB), Hum-
berto Costa (PT) e Teresa Lei-
tão (PT), que representam Per-
nambuco na Casa Alta, votem
contra a decisão. Em reserva,
um desses parlamentares afir-
mou que está em “contato fre-

quente” com os representantes
no Senado. “Fiz ligações tanto
para Dueire quanto para Tere-
sa. Pensei que o posicionamen-
to de todos seria contrário lo-
go de cara, mas eles irão se re-
unir com as bancadas partidá-
rias e aguardar também o po-
sicionamento do presidente Lu-
la (PT) para se posicionar a res-
peito”, disse a fonte.

A expectativa é de que o pro-
jeto de lei seja votado na próxi-
ma semana, e alguns deputa-
dos estaduais e representantes
municipais já expressam, em
bastidor, a vontade de formar
uma comitiva para buscar diá-
logo em Brasília. “Ainda que a
votação seja aprovada, vamos
tentar pressionar para mitigar
as alterações e reduzir o pre-
juízo”, informou um segundo
parlamentar pernambucano à
reportagem.



Operação Lava-Jato vai
ser discutida noRecife
Iniciativa do Crea-PE irá reunir juristas e especialistas em infraestrutura para
debater os impactos causados pelas investigações no setor empresarial

TÂNIA REGO/DIVULGAÇÃO

Deflagrada em 2014 pela PF, a ação é considerada ummarco no combate à corrupção
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“Vamos falar sobre o que a
operação provocou de
malefícios à infraestrutura
brasileira”, disse a
senadora Teresa Leitão

Eleições emdois
turnos para o TCE
Apesar de, oficialmente, a conselheira Teresa Duere ter

aposentadoria este ano, quando completa 75 anos, no dia 12
de julho, a decisão do também conselheiro Carlos Porto de
antecipar sua aposentadoria gerou uma expectativa de que
os dois pudessem sair juntos e a Alepe realizar uma única
eleição para o TCE. Porém, isso não se concretizou. Nos bas-
tidores, a informação é de que Teresa ficará até o fim no car-
go, o que sinaliza para duas eleições, uma que deve aconte-
cer até o final deste mês, e outra até o mês de agosto, uma
vez que a Alepe estará em recesso parlamentar, em julho.
Na vaga de Carlos Porto, tudo indica que o escolhido será
eleito por aclamação - o advogado Eduardo Lyra Porto é una-
nimidade entre os parlamentares para ser alçado ao posto
com o aval da Assembleia Legislativa de Pernambuco. Esse
movimento tem a benção do presidente da Casa de Joaquim
Nabuco, que goza de muito prestígio entre os seus pares.
Disputa mesmo será em agosto, quando a Casa se debruça-
rá na escolha do substituto de Teresa Duere. Além da depu-
tada estadual Débora Almeida (PSDB), única mulher na dis-
puta, sonham com a vaga os deputados Francismar Pontes
(PSB), Joaquim Lira (PV), Kaio Maniçoba (PP) e Rodrigo No-
vaes (PSB). Como o voto é secreto, muita gente aposta que
pesará o fator relação entre os pares, ou seja, a Alepe esco-
lherá aquele que tiver mais afinidade com os colegas.

Mercado do Pescado
A convite do prefeito do
Paulista, Yves Ribeiro, omi-
nistro da Pesca e Aquicul-
tura, André de Paula, irá
conhecer, neste sábado, a
partir das 9h, as futuras
instalações doMercado do
Pescado, na praia do Jan-
ga.Omercadoprevêa cons-
trução de boxes para ar-
mazenamento e comercia-
lização, e contará aindacom
praça de alimentação.

Medalha
A Câmara do Recife reali-
zou ontem uma sessão so-
lene para a entrega do Prê-
mio Graça Araújo de Co-
municação a profissionais
que se destacam na área
na cidade. Por iniciativa do
vereador Marco Aurélio Fi-
lho, fui agraciado com a
medalha. Outros profissio-
nais destacados como Ge-
raldo Freire, João Alberto,
Jô Mazzarolo, Pedro Lins e

edmar.lyra@hotmail.com

Edmar Lyra

TAINÁ MILENA

politica@diariodepernambuco.com.br

O
Conselho Regional de
Engenharia e Agrono-
mia (Crea) de Pernam-

buco irá promover, nesta sexta-
-feira (5), em parceria com sin-
dicatos e instituições ligadas ao
setor de infraestrutura, um de-
bate sobre os impactos causados
pela Operação Lava-Jato em di-
versos setores da sociedade. O
evento vai contar com a partici-
pação do economista e ex-reitor
da Universidade Federal do Para-
ná, José Henrique Farias, ideali-
zador do Museu da Lava-Jato. O
encontro acontece a partir das
19h no auditório da Faculdade
Frassinetti do Recife (Fafire).

O objetivo do debate, segundo
os idealizadores, é buscar escla-
recer como a operação impactou
na paralisação de grandes pro-
jetos nacionais. De acordo com
o conselho, a intervenção teria
resultado em um “conjunto de
ações controversas que levaram
ao declínio várias empresas de
engenharia do Brasil”. “Precisa-
mos debater e compreender o as-
sunto. Só assim poderemos for-
talecer nossas lutas pela demo-
cracia e por vidas mais dignas ao
povo brasileiro”, afirmou o pre-
sidente do Confederação Nacio-

nal dos Trabalhadores em Edu-
cação (CNTE), Heleno Araújo.

Já para o jurista Wilson Ra-
mos Filho, um dos convidados
do evento, “a Lava-Jato e as rela-
ções entre o Ministério Público
Federal (MPF) e a Justiça Federal
causaram enormes prejuízos à
economia nacional”. “Debater

esse tema, mais do que colocar
luz sobre uma das mais tristes
páginas da história do judiciá-
rio brasileiro, tem a importan-
te missão de prevenir que práti-
cas ilegais comuns venham a se
repetir”, explicou o magistrado.

A Operação Lava-Jato teve iní-
cio em 2014 e, de acordo com o
MPF, entrou para a história re-
cente do país como uma das
maiores iniciativas voltadas ao
combate à corrupção e lavagem
de dinheiro. Senadora da Repú-
blica pelo Partido dos Trabalha-
dores, Teresa Leitão destacou a
iniciativa como uma oportu-
nidade para debater a temáti-
ca e tentar esclarecer dúvidas

da população acerca das inves-
tigações conduzidas pela Polí-
cia Federal (PF). “Estamos ven-
do os estragos da Lava-Jato. En-
tão vamos aproveitar para dis-
cutir com os especialistas o que
a operação provocou de malefí-
cios na infraestrutura brasilei-
ra”, observou.

HISTÓRICO
A Operação Lava Jato contou
com importantes desdobramen-
tos no período entre 17 de mar-
ço de 2014 e 1º de fevereiro de
2021. Foi deflagrada com o ob-
jetivo de combater a corrupção
e a lavagem de dinheiro no Bra-
sil. As equipes cumpriram mais
de mil mandados de busca e
apreensão, prisão temporária,
prisão preventiva e condução
coercitiva. Durante as investi-
gações, foi descoberto um es-
quema de corrupção na Petro-
bras envolvendo políticos de di-
ferentes partidos e empresas pú-
blicas e privadas.

O nome “Lava-Jato” foi escolhi-
do por causa do uso de uma re-
de de postos de combustíveis e
limpeza de automóveis utilizada
para movimentar recursos ilíci-
tos pertencentes a uma das or-
ganizações criminosas inicial-
mente investigadas.

Pedro Paulo também foram
homenageados pela Casa
de José Mariano.

Centro
Visando ações que possam
revitalizar e movimentar a
economia, emelhorar o sis-
tema de segurança, o de-
putado Joel da Harpa este-
ve emdiversas ruas do cen-
tro do Recife. A visita téc-
nica foi realizada juntamen-
te com dirigentes da Asso-
ciação dos Lojistas passan-
do pelas ruas das Calçadas,
da Imperatriz e Concórdia,
além da Dantas Barreto, do
Camelódromo e doMerca-
do de São José.

Investimento
A governadora Raquel Lyra
comemorou o anúncio da
ampliação da fábrica do
Grupo Heineken, em Iga-
rassu. O investimento é na
ordem de R$ 1,2 bi e irá ge-
rar mil postos de trabalho.



Cupertino celebra
avanços emMoreno
Prefeito comemorou índice de aprovação em apresentação de balanço da gestão
dos primeiros anos demandato e lembrou os desafios enfrentados na pandemia

ALINY AGOSTINHO

politica@diariodepernambuco.com.br

P
refeito do município de
Moreno, na Região Metro-
politana do Recife, Edmil-

son Cupertino (PSB) comemo-
rou, em entrevista exclusiva ao
Diario de Pernambuco, o índi-
ce de 80% de avaliação positiva
da gestão, um dos maiores entre
as prefeituras do estado. Segun-
do ele, o saldo é fruto de inves-
timentos realizados em setores
essenciais ao desenvolvimento
da sociedade, como educação,
saúde, infraestrutura e cultura.

Cupertino lembrou que, quan-
do assumiu a administração
municipal, em janeiro de 2021,
um dos grandes desafios foi o
enfrentamento da pandemia
da Covid-19. O socialista obser-
vou que, de pronto, buscou in-
vestir em um centro moderno
de vacinação contra o novo co-
ronavírus, que foi palco da pri-

meira Virada da Vacina realiza-
da em Pernambuco.

“Enfrentei uma eleição dura,
mas pude passar minha mensa-
gem ao eleitor que não aguen-
tava mais a situação da cida-
de. Disse à época que termina-
ria o que encontrasse parado e
iria em busca de recursos para
as necessidades de Moreno. E
é o que tenho feito nesses dois
anos e quatro meses de traba-
lho: cuidando da cidade, com
todo afinco”, explicou.

O prefeito alfinetou a gestão
do antecessor, Edvaldo Rufino,
por não ter, segundo ele, criado
sintonia com a população du-
rante quatro anos de mandato.
“As pessoas não estavam acos-
tumadas com um prefeito tão
presente nas ruas como tenho
sido. Elas chegam junto, criti-
cam, fazem sugestões e apon-
tam erros. E assim a equipe vai
naquele ponto certeiro. A popu-
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Gestão socialista conta
com aprovação de 80%
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Máfia da bola
O mercado do futebol, o setor de sites de apostas, atletas,

dirigentes de clubes, Ministério Público e governos se mobi-
lizam para combater uma praga que tem acometido os gra-
mados: a máfia de combinações de resultados de jogos – an-
tes restrita a cartolas e juízes. Agora, amáfia de apostas finan-
ceiras envolve os próprios jogadores. Eles ganhamdepeque-
nos a altos valores apostandonos sites algumas situações em
campo, comoprovocar umpênalti, fazer ‘tantas faltas’ por jo-
go, errar uma cobrança de falta, etc. O International Gover-
nance andRisk Institute promove dia 11, o segundo seminário
sobre integridade esportiva, no Tribunal Superior do Traba-
lho, em Brasília. O mundo está atento ao tema. A CBF idem.

me bovina atípica - tipo H -
foi diagnosticado no Sítio
São João,município deMa-
rabá”. Segundo autorida-
des, caso isolado e já resol-
vido, e que nada afeta as ex-
portações brasileiras.

Cidadania
Oconhecido advogado Luis
Felipe Belmonte, que abriu
em 2020, em meio à pan-
demia, em Brasília, o insti-
tuto de solidariedade em
homenagema um filhome-
nor de idade que perdeu,
está acertando nesta se-
mana algumas contas pen-
dentes da ONG, que tem
funcionários e voluntários.
E diz estar aberto adoações
do setor privado. Mantene-
dor único, garante que nun-
capediu verbapública eque
atende 320 crianças no Sol
Nascente e Vila Planalto,
com trabalho educacional,
doação de cestas e ativida-
des culturais.

Passaporte
A PF não recolheu o passa-
porte de Jair Bolsonaro na
operação de anteontemem
Brasília,mas está prestes a
fazer isso. Ele está na mira
sob riscode viajar para o ex-
terior. Bolsonaro só não o
faz porque sabe o risco de
ser barradonaalfândegade
qualquer aeroporto, diante
dos processos e inquéritos
que já responde por aqui.

Eminência parda
Há quatro meses, o minis-
tro da Agricultura, Carlos
Fávaro, tenta emplacar Ne-
ri Geller, ex-ministro da pas-
ta, no cargo de secretário
de Política Agrícola. A no-
meação, apadrinhada pelo
bilionário do setor Blairo
Maggi, está travadapor cau-
sa de problemas de Geller
na checagem documental
da Agência Brasileira de In-
teligência, doPalácio doPla-
nalto. Mesmo sem ser no-
meado, Geller dá as cartas
na secretaria.

Presentão
OGoverno de Minas é uma
mãe. Confirmou à coluna
que renovou, sem cobrar
“luva”, a concessão de lote-
rias coma Intralot–enquan-
to outros estados vão co-
brar dezenasdemilhõespa-
ra a licençade sites deapos-
tas. O presentão para a In-
tralot – que ganhou na lo-
teria – vem desde o gover-
nodeAécioNeves, em2010.
A Loterias deMinas cita que
a renovação até 2025 pre-
vê repasses semanais de
30% do ganho líquido.

Fim do mistério
OMinistério da Agricultura
revela à coluna, pela Lei de
Acesso à Informação, onde
foi o caso de “mal da vaca
louca” no Pará: “o caso de
encefalopatia espongifor-

diariodepernambuco.com.br

por Leandro Mazzini, com equipe de

Brasília, Rio de Janeiro, São Paulo e Salvador

Esplanada

lação se sente respeitada”, en-
fatizou Edmilson.

Segundo ele, até o momento
foram destinados mais de R$ 10
milhões em investimentos em
obras estruturantes. “Recursos
próprios do município para bem
atender à população”, pontuou.



Heineken investirá R$ 1,2 bilhão emPE
Fábrica de Igarassu passará pormodernização que proporcionará ganho de eficiência energética e hídrica, além de triplicar a produção

DANIELLE SANTANA

ESPECIAL PARA O DIARIO

danielle.dp.economia@gmail.com

F
ocando no impulsiona-
mento de seu portfólio pu-
ro malte, o grupo Heine-

ken, segunda maior cervejaria
do país, anunciou ontem, um
investimento de R$1,2 bilhão
em sua planta fabril localizada
no município de Igarassu. Além
do aporte que será realizado em
Pernambuco, o grupo também
investirá R$ 320 milhões na cer-
vejaria de Alagoinhas, na Bah-
ia. Assim, a empresa deverá so-
mar uma aplicação de R$ 1,5 bi-
lhão na região
Nordeste.

De acordo
com o grupo,
omontantede-
verá triplicar a
capacidade de
produção da
fábrica pernambucana, espe-
cialmente com relação às marcas
Amstel e Devassa, auxiliando na
modernização e implementação
de tecnologias que proporciona-
rão ganho de eficiência energé-
tica e hídrica.

Durante as obras, que deverão
ser encerradas em 2024, cerca de
700postosde trabalho serãocria-
dos, enquanto outras 130 vagas
diretas serão geradas após a fina-
lização, totalizando mais de mil
colaboradores no estado. Com re-
lação à geração de vagas indire-

tas, a estimativa da empresa é
de que 7.600 oportunidades se-
jam abertas no estado com a ex-
pansão da capacidade produtiva.

“Há dez anos, chegamos ao
Brasil com a marca Heineken e,
expandimos o portfólio mains-
tream puro malte que se tornou
uma referência de qualidade e
sabor para os consumidores. Es-
sa aceitação transformou o mer-
cado brasileiro em um dos prota-
gonistas nos resultados globais
da companhia, o que nos permi-
te expandir nossos investimen-
tos no Brasil”, afirmou Maurí-
cio Giamellaro, CEO do Grupo

Heineken no
Brasil.

Outro obje-
tivo da empre-
sa é a acelera-
ção da agenda
ESG da compa-
nhia. Para tal,

a planta de Igarassu deverá ser
a primeira cervejaria do grupo a
antecipar sua meta de consumo
de água. Além disso, o local pas-
sará a operar com 100% de ener-
gias renováveis, incluindo a uti-
lização de caldeiras de biomassa
com reaproveitamento de seus
efluentes tratados, retroalimen-
tando seu sistema energético.

Presente no anúncio, a gover-
nadora de Pernambuco, Raquel
Lyra, falou sobre o desenvolvi-
mento econômico vivenciado no
estado com a chegada de novos
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Março/2023: 0,71
Fevereiro/2023: 0,84
Janeiro/2023 0,53
Dezembro/2022: 0,62

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

0,37
DOW JONES

-286,5

01/maio: 5.047
28/abril: 4.987
27/abril: 4.980 5,6915,195

CDB

Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,69

SELIC

Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7442 0,7442
(0,01%)

IPCA do IBGE (em%)

FOTOS: SANDY JAMES/DP

Anúncio foi feito durante
coletiva na sede do
Governo de Pernambuco

Raquel Lyra e a prefeita de
Igarassu celebraram junto
ao CEO da Heineken Brasil

investimentos. “Estamos reali-
zando um trabalho de fazer de
Pernambuco ser um estado mais
atrativo, gerando novos negócios
e expandir os arranjos produti-

vos que existem aqui. Isso tudo
com a recepção da agência de
desenvolvimento, com a rapidez
e a celeridade das análises das
licenças ambientais e de insta-

lação. O apoio e a participação
dos municípios são fundamen-
tais para que Pernambuco pos-
sa voltar a crescer e não deixar
ninguém para trás.”

Grupo também investirá
R$ 320milhões na
cervejaria de Alagoinhas,
na Bahia, totalizando R$
1,5 bilhão no Nordeste

Governo antecipa pagamento do 13º de beneficiários do INSS

PREVIDÊNCIA

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva assinou ontem um de-
creto que antecipa o pagamen-
to do décimo terceiro dos bene-
ficiários da Previdência Social.
Ao todo, 30 milhões de pessoas
receberão o repasse em duas par-
celas, em maio e junho, de acor-
do com o calendário habitual

de pagamentos do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS).

O investimento total será de
R$ 62,6 bilhões. Recebem o abo-
no os segurados e dependentes
da Previdência Social que, du-
rante o ano de 2023, tenham
recebido auxílio por incapaci-
dade temporária, auxílio-aci-

dente, aposentadoria, pensão
por morte ou auxílio-reclusão.

O abono é usualmente pago
no segundo semestre de cada
ano, em agosto e novembro. Na
avaliação do governo, a medida
“representa uma injeção signi-
ficativa de recursos nos merca-
dos locais”.

São Paulo é o estado que re-
ceberá o maior repasse para pa-
gamento do abono anual con-
siderando os dois meses de pa-
gamento. Serão R$ 17,7 bilhões
em recursos. Na sequência apa-
rece Minas Gerais, com R$ 6,9
bilhões em repasses, seguido pe-
lo Rio de Janeiro (R$ 6 bilhões),

Rio Grande do Sul (R$ 5 bilhões),
Paraná (R$ 3,67 bilhões) e Bah-
ia (R$ 3,6 bilhões).

A oficialização da medida
será publicada no Diário Ofi-
cial da União desta sexta-feira.
O abono é usualmente pago no
segundo semestre de cada ano.
(Agência Brasil)
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“Ação primordial é renovação
do convênio comaUnião”
Delmiro Gouveia destacou ser prioridade reiterar a parceria que permite ao estado gerir o Porto do Recife

N
ovo presidente do Porto
do Recife, o advogado
Delmiro Rodrigo Andra-

de da Cruz Gouveia anunciou, ao
tomar posse no cargo, que será
prioridade de sua gestão reno-
var o convênio para a adminis-
tração do porto entre o gover-
no do estado e a União. A posse
ocorreu na última quarta-feira.
Ele substituiu o também advo-
gado Tito Moraes, que ocupava
o posto desde
julho do ano
passado.

“Temos uma
ação primor-
dial que é a
renovação do
convênio da
União para com o estado em
relação à administração do por-
to”, afirmou Delmiro Gouveia.
A administração e exploração
do Porto do Recife passou para
as mãos do governo do estado
há pouco mais de 22 anos, com
a assinatura do Convênio de De-
legação nº 02/2001, firmado no
dia 1º de junho deste ano. Este
convênio que envolve o gover-

no federal tem validade de 25
anos e pode ser renovado.

Outra prioridade será a aten-
ção aos projetos ligados ao tu-
rismo. O novo presidente infor-
mou que o Porto do Recife tem
uma vocação histórica para o
setor. “Temos toda uma gama
de patrimônio do porto, um
desenvolvimento imobiliário
que a região permite. Consta-
tamos um grande investimento

que nestes pró-
ximos meses
deve ser inau-
gurado, que o
hotel do Novo
Recife e o Cen-
tro de Conven-
ções”, disse.

O completo turístico está
sendo erguido no Cais de San-
ta Rita, no bairro de São José,
devendo ser inaugurado em
dezembro deste ano. O proje-
to, que inclui o funcionamen-
to de uma marina e três res-
taurantes, está orçado em R$
150 milhões, recursos vindos
do consórcio formado pelas
empresas Máxxima Empreen-
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Secretário Guilherme Cavalcanti e Delmiro Gouveia

Ao longo dos mais de cem
anos de operação comercial,
o atual Porto do Recife esteve
na grande maioria do tempo
ligado à gestão do Governo
de Pernambuco. As exceções
ocorreram nos dois primei-
ros anos de funcionamento,
de 1918 a 1920, e entre 1990
e 2001, períodos em que a ad-
ministração ficou sob respon-
sabilidade do governo fede-
ral. O porto entrou em ope-
ração comercial em setembro
de 1918 e, desde então, o es-
tado teve quatro concessões
dadas ou renovadas.

A primeira vez que o gover-
no do estado assumiu a ges-
tão do porto foi em dezem-
bro 1920, segundo os decre-
tos 14.531 e 14.532, datados
deste ano. Com a transferên-
cia, o estado ampliou as no-
vas instalações feitas em 1909
pela Societé de Construction
du Port de Pernambuco, au-
mentando de três para oito o
número de armazéns, e o ta-
manho do cais, além de cons-
truir um galpão.

Por duas vezes, após 1920,
o estado teve as concessões
renovadas pela União. A pri-
meira renovação ocorreu em
outubro de 1937 e segunda
em setembro de 1978, quan-
do o aval foi dado pela Em-
presa de Portos do Brasil S.A
(Portobras). Esta empresa foi
extinta em 1990, findando a
segunda concessão e o geren-
ciamentoeexploraçãocomer-
cial do porto voltando para
o controle da União.

Apenasnoprimeiro trimes-
tres deste ano, o Porto do Re-
cife movimentou 379.078 to-
neladas de produtos. Do total,
38% foram de açúcar a gra-
nel ou em sacos. A barrilha
e o trigo vieram em seguida,
com 15,22% e 13,07%, respec-
tivamente. O malte de ceva-
da aparece como quarto pro-
duto mais movimentado no
atracadouro recifense, com
12,38% do total, o equivalen-
te a 46.943 toneladas.

PE geriu
o porto
pormais
tempo

dimentos, Excelsior Seguros,
Hima Participações e GL Em-
preendimentos.

A gstão do Porto do Recife es-
tá subordinada à Secretaria Es-
tadual de Desenvolvimento Eco-
nômico, comandada por Guilher-
me Cavalcanti. Especialista em
gestão de contratos, o novo pre-
sidente teve o nome anunciado
para o cargo no dia 27 de mar-
ço deste ano. Politicamente, ele
foi indicado à governadora Ra-
quel Lyra por Luciano Bivar, de-
putado federal e presidente na-

cional do União Brasil.
Além do secretário estadual

e de Luciano Bivar, a posse do
novo presidente reuniu outros
empresários e políticos. Entre
eles, o presidente da Agência
de Desenvolvimento Econômi-
co de Pernambuco, André Tei-
xeira Filho, o ex-presidente do
porto José Lindoso, e os inte-
grantes do Conselho do Porto,
Paulo Perez, Frederico Petribu
Vilaça, Isnard de Castro e Silva,
Frederico Loyo, Marcos Amaral
e Ricardo Lobo.

Administração do Porto
do Recife foi delegada
pelo governo federal
ao estado em junho de
2001 e vale por 25 anos

Desde
2018, a Uniião
fez e renovou a

concessão do porto
a Pernambuco por

quatro vezes



A
maioria dos ministros
do Supremo Tribunal
Federal (STF) decidiu

ontem derrubar a validade do
indulto de graça constitucio-
nal concedido pelo ex-presiden-
te Jair Bolsonaro ao então de-
putado federal Daniel Silveira.
Até o fechamento desta edição,
seis dos dez mi-
nistros entende-
ram que houve
desvio de finali-
dade para bene-
ficiar o ex-depu-
tado. Há dois vo-
tos pela manu-
tenção do indulto.

A maioria seguiu o voto pro-
ferido na quarta-feira pela pre-
sidente da Corte e relatora dos
processos, ministra Rosa We-
ber, para anular o benefício.

Além da ministra, o entendi-
mento foi seguido pelos minis-
tros Alexandre de Moraes, Ed-

son Fachin, Luís Roberto Barro-
so, Dias Toffoli e Cármen Lúcia.

Em seu voto, Barroso rebateu
as acusações de que a condena-
ção de Silveira foi desproporcio-
nal. Para o ministro, a conduta
do ex-parlamentar não se enqua-
dra na liberdade de expressão.

“Não podemos confundir li-
berdade de ex-
pressão com in-
citação ao cri-
me e convoca-
ção para a in-
vasão física do
prédio das ins-
tituições e pa-

ra agressão física de seus inte-
grantes. Não podemos indul-
tar esse tipo de comportamen-
to”, afirmou.

No início da sessão de ontem,
os ministros André Mendonça
e Nunes Marques votaram para
validar o indulto. Para os mi-
nistros, a Constituição conce-

STF formamaioria
para derrubar
indulto de Silveira
RosaWeber, Alexandre de Moraes, Edson Fachin,
Luís Roberto Barroso, Dias Toffoli e Cármen Lúcia
proferiram os votos que acabaram com o benefício

PLÍNIO XAVIER/ CÂMARA DOS DEPUTADOS

Perdão da pena foi concedido pelo ex-presidente
Bolsonaro um dia após a condenação de Silveira

deu ao presidente da República
o poder de concessão de graça
constitucional a condenados,
medida que não poder ser re-
vista pelo Judiciário.

ENTENDA
Em maio do ano passado, Bol-
sonaro assinou um decreto con-
cedendo o perdão da pena ao
ex-deputado federal Daniel Sil-
veira (PTB-RJ), que tinha sido
condenado pelo Supremo a 8
anos e 9 meses de prisão pelos
crimes de tentativa de impe-

dir o livre exercício dos pode-
res e coação no curso do pro-
cesso a que responde por ata-
ques à Corte. Apoiador de Bol-
sonaro, Silveira fazia parte da
base do ex-presidente na Câma-
ra dos Deputados.

O decreto de indulto foi edita-
do em 21 de abril, um dia após
a condenação do parlamentar.

Em fevereiro, após deixar o
mandato, Silveira foi preso por
descumprir regras da detenção
domiciliar e fazer novos ataques
ao Supremo. (Agência Brasil)
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Em fevereiro, após
deixar o mandato,
Silveira foi preso por
descumprir regras da
detenção domiciliar

A embaixadora dos Esta-
dos Unidos na ONU, Linda
Thomas-Greenfield, disse
ontem que o Brasil não de-
ve “premiar” a Rússia em ne-
nhuma negociação de paz
com a Ucrânia, ao final de
sua visita ao país.

“Não estamos dizendo ao
Brasil a não se engajar na bus-
ca pela paz. Estamos dizendo
que esse compromisso deve
levar em conta a Ucrânia e
não pode ser uma negocia-
ção baseada em premiar a
Rússia por ter tomado terri-
tórios ucranianos”, afirmou
Thomas-Greenfield a jorna-
listas em Brasília.

De acordo com a diploma-
ta, que iniciou na terça-feira
uma visita de três dias ao Bra-
sil, os representantes do go-
verno brasileiro afirmaram
sua intenção de abordar a
negociação “dos dois lados”.

O governo do presidente
Luiz Inácio Lula da Silva tem
buscado manter um equilí-
brio em relação ao conflito,
condenando a invasão, mas
negando-se a enviar armas à
Ucrânia ou aplicar sanções
contra a Rússia.

Lula, que tomou posse em
janeiro, condenou “a violação
territorial da Rússia contra a
Ucrânia”, mas indicou que “já
não adianta apontar quem
tem razão” e que é preciso
acabar com a guerra.

O petista ofereceu contri-
buir com o envio à Ucrânia
de seu assessor especial para
assuntos internacionais,Celso
Amorim, com quem Thomas-
-Greenfield se reuniu ontem
no Palácio do Planalto. Ques-
tionado na reunião sobre o
que iria discutir na Ucrânia,
Amorim respondeu: “Paz”.

Thomas-Greenfield indi-
cou que “incentivou” a visita
aKievdeAmorim,queconfir-
mou que irá viajar à Ucrânia,
sem especificar datas. (AFP)

EUA

Brasil não
deve
premiar
aRússia
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P
erto de completar uma
década do lançamento do
primeiro Guardiões da Ga-

láxia, de 2014, é pertinente lem-
brar que, quando os personagens
daquele filme foram introduzi-
dos no universo compartilhado
da Marvel, eles ainda eram consi-
deravelmente desconhecidos por
parte dos espectadores não fa-
miliarizados com as HQs. O lon-
ga dirigido por James Gunn era
visto, portanto, como jogada ar-
riscada na sa-
ga uniforme-
mente bem
sucedida em
termos comer-
ciais, mas esta-
beleceu figu-
ras que entra-
ram na corrente sanguínea da
cultura pop e nela permanece-
ram com a mesma solidez dos
demais ícones da marca.

Enquanto o desafio do estú-
dio à época era crescer seu pú-
blico adicionando heróis novos
ao arsenal, a tarefa que vem se
tornando complicada é manter
acesa uma chama que parece
paulatinamente menos quen-
te. Guardiões da Galáxia – Vol. 3,
em cartaz, é provavelmente a
tentativa mais esforçada do es-
túdio de fazer isso – o que tor-
na o resultado abarrotado e in-
constante, mas ocasionalmen-
te comovente.

Neste capítulo, que suposta-
mente encerra o arco de alguns
dos personagens, Rocket (voz de

Bradley Cooper) é atingido pelo
soberano Adam Warlock (Will
Poulter) em Lugar Nenhum e
os Guardiões se reúnem numa
missão pelo universo em busca
da solução para salvar sua vida.
Através de visões do passado,
acompanha-se as motivações e
as crueldades do vilão Alto Evo-
lucionário (Chukwudi Iwuji) e
toda a origem brutal de Rocket
finalmente vem à tona.

O apreço de James Gunn pe-
los personagens que estabele-
ceu e consolidou é tamanho que

Guardiões da
Galáxia – Vol.
3, mesmo com
a urgência da
missão, se dá
ao luxo de ex-
plorar cada in-
teração entre

eles como se fosse a última vez
de todos nesse universo (dificil-
mente será).

Embora justificável, essa de-
cisão cria digressões incontes-
tes no filme e atrasa demais o
ritmo dos ‘episódios’ da histó-
ria. As piadas seguem tiradas de
um algoritmo datado de uma
década atrás e, novamente, di-
latam um roteiro que já é lota-
do de personagem periférico
derivativo.

Dentro da camisa de força cria-
tiva que a Marvel virou, Gunn
ainda é dos poucos que conse-
guem explorar estímulos grá-
ficos mais interessantes e este
seu filme de despedida no es-
túdio é, da trilogia, o que me-
lhor lida com cores e texturas,

Diretor James Gunn
conclui sua colaboração
com aMarvel para
comandar o novo
Universo DC nos cinemas

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Ocaosda
despedida

tenta fecharmúltiplos arcos e conciliar extremos de
tom, acertando e errando quase namesmamedida

Em clima de adeus, ‘Guardiões da Galáxia - Vol. 3’

Terceiro filme
da franquia dos
Guardiões é o

32º do Universo
Cinematográfico da

Marvel

sobretudo na primeira metade.
Mas mesmo seu célebre uso da
música aqui parece mais alea-
tório e inexpressivo, com exce-
ção da escolha óbvia de abrir o
filme na nota melancólica de
“Creep”, de Radiohead. Não aju-
da que esse tom sombrio nun-
ca seja assumido pelo projeto,
que oscila entre a tragédia e o
cinismo de maneira fatalmen-
te abrupta.

Eis que, no meio desse caos to-
nal, eclode o coração de tudo:
Rocket. Os flashbacks são prati-
camente um filme à parte – lar-
gamente mais trágico, violento
e emocionalmente devastador.

Os outros personagens que
compõem essa camada da tra-
ma são retratados como num
autêntico pesadelo e desper-
tam sentimentos que possivel-
mente nenhuma outra obra

desse universo compartilhado
despertou até hoje. A maior das
tragédias, no entanto, é ver es-
se núcleo tão bem caracteriza-
do e melancólico ser constan-
temente atropelado pelas saca-
dinhas padronizadas do resto.
Mas a força da história de Roc-
ket é tão verdadeira que, sozi-
nha, faz Guardiões da Galáxia –
Volume 3 parecer bem maior e
poderoso do que de fato é.



Resolução:1.Quadradonacamisa.2.Gola.3.Fiodecabelo.4.Meio-fioatrásdocarro.5.Braçodomacaco.6.Fiodasanfona.7.Quadradono
joelho.8.Tamanhodobanco.

Q
uando falta o ar, do-
cumentário brasilei-
ro que ganhou o prê-

mio do Festival “É tudo verda-
de” e foi pré-indicado ao Oscar,
tem duas pré-estreias marcadas
neste fim de semana. Hoje, a pré-
-estreia acontece na faculdade
de medicina Tiradentes-Afya,
em Jaboatão dos Guararapes.
Amanhã, no Recife, acontece-
rá no Cinema da Fundação Joa-
quim Nabuco, onde entrará em
cartaz a partir de 11 de maio.

Dirigido pelas irmãs Ana e He-
lena Petta, o documentário bra-

sileiro retrata a rotina de profis-
sionaisdo sistemapúblicode saú-
de brasileiro no combate à pan-
demia da Covid-19, com foco nas
mulheres que atuavam na linha
de frente do SUS. O longa foi fil-
mado em São Paulo, Recife, Pará
e Salvador. Na capital pernambu-
cana, o local de gravação foi na
Unidade Básica de Saúde do Mor-
ro da Conceição, na Zona Norte.

AnaPetta,atrizecineasta, eHe-
lena Petta, médica infectologista
e cineasta, contam que a equipe
de filmagem buscou capturar di-
ferentes ritmos e dimensões do

‘Quando falta o ar’
tempré-estreia
hoje e amanhã
Documentário pré-selecionado ao Oscar, com
imagens gravadas emUBS noMorro da Conceição,
mostra rotina de profissionais da saúde na pandemia

LÉO BITTENCOURT / DIVULGAÇÃO

Exibição acontece na Faculdade Tiradentes-Afya e no Cinema da Fundação

cuidado em saúde que muitas ve-
zes se expressam por meio do to-
que, do gesto e do olhar.

“Nosso objetivo era olhar além
dos relatos jornalísticos da pan-
demia tão presentes nos noticiá-
rios do mundo todo. Numa épo-
ca em que o ritual da morte se
tornou impossível, priorizamos
mostrar a força do trabalho des-
tas mulheres, onde o elemento
humano faz a diferença”, afir-
mam as diretoras. “Ao mesmo

tempo, queríamos revelar como
as dimensões envolvidas no cui-
dado se misturam com as desi-
gualdades sociais e o racismo es-
trutural existente nas diferentes
regiões do país.”

O longa é uma aposta de Ana
e Helena na construção de ima-
gens e narrativas que possam
contribuir para uma nova esté-
tica audiovisual sobre o cuidado
em saúde. Durante o processo de
criação, as irmãs cineastas bus-

caram referências em filmes co-
mo Hospital, de Frederick Wise-
man, e no trabalho da premia-
da documentarista Maria Augus-
ta Ramos. Elas também se apro-
ximaram das obras mais senso-
riais, como as da cineasta japo-
nesa Naomi Kawase, e contem-
plativas, como as do diretor tai-
landês Apichatpong Weerasetha-
kul. Com uma câmera viva, dire-
cionaram o olhar para a dedica-
ção exercida pelas profissionais.
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[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04) - Omo-
mento prometemudanças positi-
vas nas finanças. Talvez seja pre-
ciso paciência,mas se conseguir
manter a ansiedade sob controle
alcançará a sua meta.

TOURO (21/04 a 20/05) –Pen-
semais napessoaamadaenoque
pode fazer para agradá-la. O dia
de hoje deve ser dedicado a pla-
nos futuros e à estabilização da
sua vida pessoal.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)–Mu-
danças no trabalho podemdeixá-
-lo numa posiçãomais confortá-
vel. Umcontato inesperado de al-
guém que foi importante no seu
passado pode acontecer.

CÂNCER (21/06 a 22/07) –
Seus amigos serão responsáveis
por seusmelhoresmomentos de
hoje. Um interesse seu desperta-
rá o entusiasmo de todos, levan-
do-os amomentos de diversão e
descontração.

LEÃO (23/07 a 22/08) - Se de-
seja resolver os problemas que o
estão atormentando, você preci-
sará ser paciente e escutar o que
os outros têm a dizer. Hoje você
pode ter a chance de ouvir o que
o outro lado pensa.

VIRGEM(23/08a22/09)–Você
hojepoderácontar comumamigo
e a boa vontade dessa pessoa au-
mentaráa intimidadeentre vocês.

LIBRA(23/09a22/10)–Seutra-
balhodeveserasuamaiorpreocu-
paçãonodiadehoje.Algumasmu-
dançasparecemnãotomarorumo
quegostaria,mas se for paciente,
eventualmente tudo dará certo.

ESCORPIÃO(23/10a21/11) -Não
deixe que a ansiedade domine os
seus atos, pois as coisas não são
tão ruins quantoparecem.Procu-
re desenvolver seus talentos – in-
vista em simesmo, pois você tem
mais a seu favor do que imagina.

SAGITÁRIO(22/11a21/12) -Pen-
senoquepodefazerparamelhorar
avidadasuafamília.Sejanoaspec-
to financeiro ou no relacionamen-
to,pensarnaquelesquemaisama.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
–Quantomais se envolver em al-
go que lhe interessa, mais terá a
lucrar. Aceite ajudas, especial-
mente a de amigos.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02) - Há
muita coisa acontecendo, e você
está tendo dificuldade paraman-
ter tudo sob controle. É possível
que se sinta atraído por alguém
que não seria bompara você. Sai-
ba dizer não.

PEIXES (20/02 a 20/03) –Na-
da poderá impedi-lo de conseguir
o que deseja se encarar suas res-
ponsabilidades com a devida se-
riedade. O momento não é para
brincadeira.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

Nazaré e Eduardo Araújo com Eliane e Luiz Fux, na
comemoração dos 70 anos doministro do Supremo
Tribunal Federal, em festa concorrida em Brasília

Bom dia: “Aquele que tem
um discurso de poucas
ideias é facilmentederrota-
do por uma.” (Concepción
Arenal)

AgovernadoraRaquelLyra
participou de jantar do res-
peitado grupo empresarial
Esfera, em São Paulo.

Vanessa daMata faz o im-
perdível show Vem Doce,
esta noite no Teatro Gua-
rarapes.

SuzanaTavaresCorreia re-
tornadetemporadaemPor-
tugal, com destaque à visi-
ta que faz todos os anos ao
Santuário de Fátima.

O ex-ministro Ricardo Le-
wandowski foi recebidoon-
tem pelo papa Francisco,
no Vaticano.

AcantoraPaulaFernandes
tomou posse como inte-
grantes da Academia Lati-
no-Americana de Ciências
Humanas.

O biólogo Fábio Barros as-
sumiu a superintendência
da Pesca e Aquicultura de
Pernambuco.

RaulCórdulacomandavisi-
ta guiada à sua exposição
Espaço-Tempo, na Galeria
Amparo 60, hoje, às 16h.

O azeite brasileiro Sabiá,
produzido em São Paulo e
Rio Grande do Sul, ficou
entre os 10 melhores do
mundo, no concurso espa-
nhol Evooleum.

Aministra Luciana Santos
participou de inauguração
de obras em Iguaracy, no
Sertão do estado.

movimento

Abigail Silveira, EduardoBarros,
Leonardo Arcoverde, Manoel
Guimarães, Ricarte Passos, Ro-
berto Rego, Roberto Santos e
Romildo Gomes Neto.

aniversariantes

Dois pernambucanosnaCNI
Opresidente da Federação das Indústrias do Estado da Bahia,
Antônio Ricardo Alban, foi eleito presidente da Confederação
Nacional da Indústria, comdoispernambucanosnasuachapa:
Ricardo Essinger como vice-presidente, e JorgeCôrte Real co-
modiretor. Suaposse será nodia 31 deoutubro, quando termi-
na omandato do atual presidente, Robson Braga de Andrade.
A CNI já foi presidida por ArmandoMonteiro Neto.

AcademiadeLetras Jurídicas
Os 47 anos da Academia Pernambucana de Letras Jurídicas
serão assinalados com reunião solene, hoje, às 19h, no pleno
do Tribunal Regional Federal. No evento, será entregue o títu-
lo de membro honorário à governadora Raquel Lyra, que se-
rá saudada pela acadêmica Roberta Corrêa de Araújo.

Prestígio noPorto doRecife
Delmiro Gouveia foi muito prestigiado na sua posse na presi-
dência do Porto do Recife. Entre os que estiveram lá, Guilher-
me Cavalcanti, Luciano Bivar, André Teixeira, José Lindoso,
Fred Petribú, Paulo Perez, Frederico Loyo, Marco Amaral e Is-
nard de Castro e Silva.

PARA JÔ
Drayton Nejaim comanda
almoçoqueoLidePernam-
buco oferece hoje para Jô
Mazarolo, no Chicama, na
sede do Cabanga.

HOMENAGEM
Por iniciativa da vereadora
Cida Pedrosa, a Câmara
Municipal do Recife pres-
tou homenagem aos 40
anos da Escola Encontro.

ARMORIAL
CampinaGrandeseráapri-
meira cidade nordestina a
receber a exposição sobre
os 50 anos do Movimento
Armorial, criadoporAriano
Suassuna.Amostra,noMu-
seu de Arte Popular da Pa-
raíba, abre no dia 18.

PALCO
ORecife vai receber em 19
de agosto a turnê As V Es-
tações, de Dado Villa-Lo-
bos e Marcelo Bonfá, ex-
-integrantes da Legião Ur-
bana,mostrandomúsicas
dos álbuns As Quatro Es-
tações e V.

GERE
Tadeu Alencar, secretário
nacional deSegurançaPú-
blica, faz palestra, hoje, no
almoço do Grupo de Exe-
cutivos doRecife, no Spet-
tus. Saudação será da se-
cretária de Defesa Social,
Carla Patrícia.

DESTINO
Juba, grande destaque do
Sport este ano e autor do
gol no tempo normal, aca-
bou sendoumdos respon-
sáveis pela perda da Co-
pa do Nordeste, ao bater
muito mal um pênalti na
decisão.

VITÓRIA
A Assembleia Legislativa
aprovoucom35votos a fa-
vor e 15 ausências, a auto-
rização para a governado-
ra Raquel Lyra contrair um
empréstimo de R$ 3,4 bi-
lhões, para obras estrutu-
rais no estado.

APOSENTADORIA
CarlosPorto solicitou, dois
anos antes do prazo regi-
mental, sua aposentadoria
de conselheiro do Tribunal
deContasdoEstado.AAs-
sembleia Legislativa deve
aprovar seu filho Eduardo
Porto para o cargo.

SEGURANÇA
Para reforçar a segurança
no Recife Antigo, alvo de
muitos assaltos a turistas,
a Secretaria de Defesa So-
cial decidiu transferir de
Olinda para oMarcoZero a
Companhia Independente
da Apoio ao Turista.

ALTO COMANDO
O general Kleber Nunes
de Vasconcellos, coman-
dante militar do Nordes-
te, participou de reunião
do Alto Comando do Exér-
cito com o presidente Lu-
la, em Brasília.

LIBERDADE
Depoisdepassardoisanos
fazendo trabalho comuni-
tárionoHospitaldeClínicas
da Universidade de São
Paulo,pordeterminaçãoda
Justiça,MarceloOdebrecht,
cumpriu todas as penas a
que foi condenadopor cor-
rupção, lavagemdedinhei-
roe formaçãodequadrilha,
e já está totalmente livre.

OCENSO
Virou novela a divulgação
do Censo pelo IBGE, que
maisumavezfoiadiado,pa-
ra 28de junho. Entre os es-
tadoscommaisatrasoses-
tá Pernambuco, que deve
receber uma equipe extra
de recenseadores.

NOME
Conhecida ativista na pro-
teçãodeanimais,LuisaMell
era nome de um instituto
de animais abandonados.
Como nunca ajudou a ins-
tituição, ela teve o nome
mudado. Agora Instituto
Caramelo, homenagem à
cormais comumdos cães
vira-latas no país.

www.joaoalberto.com.com
_11111_1
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COROAÇÃO
AGloboNews transmitirá ama-
nhã,apartirdas6h,acerimônia
de coroação do rei Charles III,
em Londres, que terá o presi-
denteLulaentreosconvidados.

SIMONE
Curiosidades sobre Simone,
que faz showdia 26noTeatro
Guararapes, na turnê dos 50
anos de carreira. Nascida no
dia do Natal, tem 1,80m, foi
colega de Pelé na faculdade
deeducação físicaeatuouco-
mo jogadora de basquete.

LANÇAMENTO
O novo livro de Itamar Vieira
Júnior,SalvaroFogo, jáomais
vendido no Brasil, terá noites
de lançamento em oito capi-
tais brasileiras, inclusive no
Recife, em data ainda a ser
marcada.

ATACADO
Umsetor emcrescimentoem
Pernambucoéodoatacarejo.
Até o final do ano, o Mateus
Mix terá 11 lojas, o Assaí, 12, o
Atacadão 19, oNovoAtacare-
jo 20 e o Deskontão, quatro.



Outro prédio será demolido emOlinda
MarquêsdeFelipefica emJardimAtlântico, bairro emqueoLemedesabou,matando seis pessoas.Quatro famílias tiveramde sair de suas casas
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Imóvel estava em situação precária. Moradores retiraram ontem seus pertences
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De acordo com a Defesa
Civil, são 110 os edifícios
condenados emOlinda.
Metade não tem condição
alguma de ser restaurado

Demolição
começará

oficialmente neste
sábado. Maquinário
será omesmo que
demoliu o Leme

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br

P
ressionados pela crise de
risco em prédios do tipo
caixão em Olinda, Prefei-

tura e Caixa Seguradora resolve-
ram agir. Ontem, anunciaram o
início da demolição do Edifício
Marquês de Felipe, no bairro de
Jardim Atlântico, um dos mais
de 100 móveis interditados des-
de os anos 2000. Quatro famílias
ocupavam irregularmente o lo-
cal e tiveram que sair da noite
de quarta-feira (3). Foi permiti-
da a retirada dos pertences. Al-
gumas conseguiram até mes-
mo retirar ob-
jetos grandes,
como geladei-
ras. A prefei-
tura ofereceu
abrigos mu-
nicipais, mas
não há espaço
para guardar objetos de gran-
de porte.

A demolição, responsabilidade
da Caixa Seguradora, levará até
três dias. O maquinário usado
é o mesmo que demoliu o Edi-
fício Leme, que desabou no dia
27 de abril, matando seis pes-
soas e deixando feridos e desa-
brigados. O Leme também fica
em Jardim Atlântico.

Funcionários da Defesa Civil
da cidade ajudaram a retirar os
pertences. A gestão municipal
também começou ontem mes-
mo a realizar o cadastramento
dos desalojados, que passarão a
receber um auxílio-moradia (em
Olinda o valor é de R$ 260), que
pode demorar cerca de 60 disse.

Esse já é o segundo edifício de-
socupado às pressas nesta sema-
na. Na quarta-feira (3), moradores
de um dos edifícios do residen-
cial Juscelino Kubitschek, cha-
mado de Brooklin, tiveram que
deixar suas residências (também
feitas por ocupação irregular),
após escutarem estalos à noite.
De acordo com o procurador-ge-
ral de Olinda, Rafael Carneiro
Leão, dos 110 prédios condena-
dos da cidade, ao menos meta-
de está em estado de “demolição
imediata”, pois não tem possi-
bilidade de restauração.

Assim como no Marquês de Fe-
lipe, os ocupantes do Brooklin
esperam retirar pertences e do-
cumentos. O que não foi possí-
vel com as famílias vítimas do
desabamento do Leme. Para es-
ses, houve uma força-tarefa pa-
ra retirar novos documentos, in-
dispensáveis para os cadastros
sociais. A Prefeitura de Olinda
também está oferecendo assis-
tência jurídica aos desalojados
da crise habitacional no muni-
cípio. Não foi divulgado o nú-
mero de famílias que aceitaram

a oferta de va-
gas em abrigos
municipais.

PROTESTO
A crise já colo-
cou os movi-
mentos sociais

ligados à habitação nas ruas
de Olinda. Ontem pela manhã
houve um protesto em frente à
prefeitura, organizado por dois
grupos, o Movimento Nacional
de Luta por Moradia (MNLM) e
a Organização e Luta dos Movi-
mentos Populares de Pernambu-
co (OLMP), que representam al-
guns dos ocupantes desses imó-
veis condenados. Por não terem
sido ainda demolidos nem lavra-
dos em concreto, como seria o
certo, a Caixa Seguradora e o
município acabam permitin-
do a ocupação irregular desses
imóveis. Chega se formar um
mercado imobiliário ilegal em
torno desses prédios, com ven-
da e aluguel de locais que de-
veriam estar vazios, o que cha-
mam a atenção de pessoas vul-
neráveis, que, sem dinheiro, em-
prego ou crédito, sempre infor-
malmente, aceitam pagar cerca
de R$ 300 em um aluguel e até
R$ 5 mil em uma unidade, mes-
mo sabendo que ela pode desa-
bar e colocar todos em risco de
morte. Os movimentos exigiam
que todas das famílias em imó-
veis nessas condições recebam
auxílio-emergencial, não ape-
nas os três desocupados recen-
temente (incluindo o Lema, já
completamente demolido).

“A determinação vem desde
2019 e não vem sendo cumpri-
da. A Prefeitura e o governo do
Estado deveriam demolir esses
edifícios que estão em risco, pa-
ra que outros sejam construídos
através do programa, minha ca-
sa, minha vida”, reclamou Pau-
lo André de Araújo, dirigente
nacional do MNLM. Na verda-
de, a demolição é juridicamen-
te responsabilidade da segura-
dora, que no caso da maioria
desses imóveis do tipo caixão
(sem plots, construídos entre

os anos 1970 e 1980) é a Caixa
Econômica Federal, através da
Caixa Seguradora.

A Caixa Seguradora informou
que nos casos dos empreendi-
mentos de Olinda e Recife que
estão sendo objeto de análise
quanto ao risco de desabamen-
to, a seguradora está atuando
de “forma proativa”, “mas den-
tro dos limites dos processos
judiciais, para, onde for apon-
tado por laudos técnicos risco
de desabamento e ocupação ir-
regular, possa ser emitida uma

ordem judicial para desocupa-
ção e demolição desses imó-
veis. Para tal ação, a segurado-
ra conta com o apoio da Defesa
Civil, da Polícia Militar e de de-
mais órgãos públicos competen-
tes”, disse, em nota. Responsá-
vel pela interdição dos imóveis
condenados pela Defesa Civil
de Olinda e pela Justiça, a Cai-
xa seguradora foi bastante cri-
ticada por ter feito pouco para
evitar que imóveis em risco fos-
sem reocupados. (Comreportagem

deLígiaMariano)
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Umanova Praça da Infância no Compaz
UnidadeMiguelArraes ganhará o terceiro espaçodo tipo, depois daEncruzilhada e SanMartin. Centro deReferência tambémserá construído

O
Compaz Miguel Arraes,
na Avenida Caxangá,
bairro da Madalena,

receberá a terceira Praça da In-
fância da cidade. As obras co-
meçaram ontem e estão sendo
executadas pela Prefeitura do
Recife, por meio da Autarquia
de Manutenção e Limpeza Ur-
bana do Recife (Emlurb), com
investimento de R$ 624 mil. A
previsão é de que sejam concluí-
das em julho. A primeira Pra-
ça da Infância entregue à po-
pulação fica na Praça Dom Mi-
guel Valverde, na Encruzilha-
da, e já está em obras a unida-
de de San Martin.

“Fazer a Praça da Infância e
o Centro de Referência da Pri-
meira Infância (Criar) no am-
biente do Compaz é importan-
te, porque assim integramos
políticas públicas que têm uma
concepção muito parecida, de
colocar a criança como cidadão
no centro das decisões. O Com-
paz já é uma referência para o
Brasil”, disse o prefeito do reci-
fe, João Campos.

Com 490 metros quadrados
de área, a Praça da Infância do

Compaz Miguel Arraes terá no-
vos brinquedos, passeios, pisos,
mobiliários, rampas, drenagem,
paisagismo e nova comunicação
visual. A equipe de intervenções
sociais da Secretaria Executiva
de Inovação Urbana esteve no
local para escutar as crianças e
seus tutores e cuidadores. Nas
oficinas de cocriação, as crian-
ças escolhiam brinquedos on-
de pudessem “pular”, “girar”,
“equilibrar” e “escalar”.

O círculo foi escolhido como
forma básica, representando os
elementos naturais. Nesta pra-
ça, serão implantados dois cír-
culos identificados como vento
e mais três complementares. Os
que representam o vento com-
portam um balanço e um qua-
drifol, que é um brinquedo com
cordas. Os complementares pos-
suirão um morrote de escalada,
dois pula-pulas e um gira gira
inclusivo. Todos estes círculos
são conectados por um cami-
nho estruturante, facilitando
o percurso da criança.

As Praças da Infância estão
sendo criadas a partir de uma
metodologia que será replica-
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Obras começaram ontemObras começaram ontem
e vão custar R$ 624mil.
Conclusão deve ser em julhoConclusão deve ser em julho

da em toda a cidade, com solu-
ções específicas e que estejam
em sintonia com o seu entorno.
Esse método garante que toda
criança recifense tenha acesso
às mesmas qualidades propor-
cionadas por estes espaços. O
projeto é elaborado a partir do
“Guia de princípios para remo-
delação das praças para infân-
cia”, organizado pela Prefeitu-
ra do Recife, visando a requa-
lificação paisagística que asse-

gure a motivação de ações vol-
tadas à inclusão, segurança, li-
berdade, orgulho e visibilidade
das crianças.

Já no Criar, Luciana Lima, se-
cretária-executiva da Primei-
ra Infância do Recife, explicou
que o espaço é dividido por fi-
nalidades voltadas ao estímulo
infantil e conta com ambientes
para leitura e contação de his-
tórias, áreas de estudos, espaços
multimídia, espaços verdes ou

molhados para a realização de
brincadeiras ao ar livre e uma
área voltada para o atendimen-
to dos beneficiados pelo Progra-
ma Mãe Coruja. “Receberemos
turmas de creches de segunda a
sexta, que virão com transportes
disponibilizados pela prefeitu-
ra. A capacidade é de 160 crian-
ças por dia - são 80 no turno da
manhã e 80 no turno da tarde,
além dos profissionais das cre-
ches”, disse a secretária.

CURTA[
430 ANOS

Começa a
festa em
Jabotão
Ontem, no primeiro dia de
comemorações dos 430
anos de Jaboatão dos
Guararapes, a população
recebeu de presente uma
série de ações sociais. Na
Praça Nossa Senhora do
Rosário, Centro da
cidade, foram ofertados
mais de 40 serviços
públicos gratuitos, no
mutirãoMais Jaboatão,
com trêsmil
atendimentos. Para
marcar a data, houve o
corte e distribuição de
bolo. Hoje, haverá
disputas esportivas nas
escolas da rede
municipal. No domingo,
passeio ciclístico.



Curado reduz
lotação com
esforço inédito
ComplexoPenitenciário chegoua termais de6,5mil
presos.Hoje, temcercademetadedisso, devidoàunião
de sete forças, do Judiciário, Legislativo eExecutivo

C
onstruído há 44 anos na
Zona Oeste do Recife, o
ComplexoPenitenciáriodo

Curado sempre foi considerado
um problema em Pernambuco.
Há oito meses, porém, o espaço,
antes chamado de Professor Aní-
bal Bruno, vem se transforman-
do. O esforço inédito para mudar
a situação das três unidades que
integram o complexo - Frei Da-
mião de Bozzano, Juiz Antônio
Luiz Lins de Barros e ASP Mar-
celo Francisco de Araújo - en-
volve várias instituções: Tribu-
nal de Justiça
de Pernambu-
co (TJPE), Cor-
regedoria Ge-
ral da Justiça
(CGJ), Assem-
bleia Legislati-
va, Ministério
Público de Pernambuco (MPPE),
Defensoria Pública de Pernam-
buco (DFPE), Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE), Secretaria
estadual de Justiça e Direitos
Humanos.

Essas instituições formam o
Gabinete de Crise do Curado,
criado em agosto passado, após
inspeção do Conselho Nacional
de Justiça (CNJ) e Corregedoria
Nacional de Justiça.

De agosto de 2022 para cá,
foram muitos os avanços. Exis-

tiam 6.509 presos no complexo.
Atualmente, segundo números
da Secretaria Estadual de Resso-
cialização (Seres), são 3.342. Ou
seja, saíram 3.167. É importan-
te destacar que nos últimos oi-
to meses nenhum preso foi en-
caminhado ao Curado.

As saídas não se deram de for-
ma indiscriminada, mas por
alvarás de soltura, livramento
condicional, progressão de re-
gime ou foram transferidos a
outras unidades. “Essas libera-
ções foram analisadas de forma

muito criterio-
sa. Só saíram
pessoas que
efetivamente
tinham o di-
reito”, expli-
ca o desem-
bargador Mau-

ro Alencar, cooordenador da
área criminal do TJPE. Diaria-
mente, além dos juízes das Va-
ras Criminais de Pernambuco,
existem mais 15 magistrados
atuando com objetivo de anali-
sar os processos de réus presos.

Comentando a redução da
população carcerária no Cura-
do, o defensor público-geral de
Pernambuco, Henrique Seixas,
vislumbra um novo panorama.
“Destes dados, extrai-se a possi-
bilidade de reduzir o cenário de
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Para a secretária de Justiça
e Direitos Humanos, Lucinha
Mota, a participação de todos
os atores envolvidos na temá-
tica prisional é importante
para que se consiga avançar
com mais celeridade. “A com-
petência do sistema prisional
não é só do Estado, mas de to-
das as entidades que tratam
de segurança pública, justiça
e direitos humanos. Por isso
essa integração é tão neces-
sária”, explicou.

Ainda de acordo com a se-
cretária, investir na melhoria
do sistema penitenciário é fo-
mentar uma sociedade mais
segura para todos. “No Brasil
não há prisão perpétua. To-
do preso tem data de saída e
a forma como conduzimos a
ressocialização é que vai di-
zer como esse detento volta-

rá para o convívio da socieda-
de”, completou Lucinha.

O MPPE também participa
ativamente das iniciativas
que estão transformando os
três presídios. “Encaramos
os problemas existentes no
Complexo do Curado de for-
ma séria e transparente. Com
esse trabalho conjunto do Mi-
nistério Público, Judiciário e
Defensoria, realizado com to-
do cuidado e atenção que ca-
da caso requer, conseguimos
reduzir em quase 50% a su-
perpopulação nas três unida-
des. As condições ainda são
ruins, mas vamos continuar
buscando o objetivo de asse-
gurar o respeito aos direitos
humanos no Sistema Prisio-
nal de Pernambuco”, destacou
o procurador-geral de Justi-
ça, Marcos Carvalho.

Governo eMPPE
tambémparticipam

Secretaria Executiva de
Ressocialização fez seleção
simplicada e contratou
mais de 100 profissionais
paramelhorar condições

Apresidente
do STF, Rosa
Weber, visitou

unidades prisionais
e conferiu as obras

realizadas

superlotação do sistema prisio-
nal, a violação de direitos, me-
lhorar a gestão do sistema pri-
sional, sem que exista constru-
ção de novos presídios ou abalo
à segurança pública do estado.”

Na esfera do Executivo, várias
ações também vêm sendo toma-
das. A Secretaria Executiva de
Ressocialização (Seres), que é li-
gada à Secretaria de Justiça e Di-
reitos Humanos, fez uma sele-
ção pública simplificada e con-
tratou 113 profissionais, entre
psicólogos, assistentes sociais,
advogados, técnicos de infor-
mática, entre outros, para for-
talecer o processo de reestrutu-
ração do Complexo do Curado.

O Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) tem acompanhado de
perto o que o Judiciário, Exe-
cutivo, MPPE e Defensoria têm
feito. A presidente do CNJ e do
STF, Rosa Weber, visitou as uni-
dades prisionais recentemente,
ao lado do presidente do TJPE,
Luiz Carlos Figueirêdo, e confe-
riu as obras realizadas.
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FELIPE HOLANDA

felipe.silva@diariodepernambuco.com.br

O Náutico, amigos e familia-
res deram, ontem (4), o último
adeus a Salomão, ex-jogador que
defendeu o Timbu na década de
1960, fazendo parte do lendário
time do Hexa. A cerimônia de
despedida aconteceu no cemi-
tério Morada da Paz, em Paulis-

ta, na Região Metropolitana do
Recife, e contou com a presença
do atual presidente do clube al-
virrubro, Diógenes Braga.

“Salomão foi um dos maio-
res ídolos da história do Náuti-
co, que decreta três dias de luto,
bandeira a meio mastro. Porque
realmente ele foi um grande jo-
gador. Que não jogou só aqui no

De volta ao Arruda. O Santa
Cruz deu início à venda de in-
gressos para a partida contra o
Iguatu-CE, na estreia do Cam-
peonato Brasileiro da Série D,
na próxima segunda-feira (8),
às 20h. Em princípio, os ingres-
sos começaram a ser vendidos
de forma virtual, através do si-

te oficial do clube. Porém, nes-
ta sexta-feira (5), começam a ser
comercializados na bilheteria fí-
sica do estádio.

E para o jogo, os ingressos já
estão com os valores definidos.
A partir de R$ 15 para arquiban-
cada superior, com os valores va-
riando na sequência entre R$ 25

para a arquibancada da Avenida
Canal, e R$ 50 para a arquiban-
cada do Escudo, sendo R$ 25 a
meia-entrada.

REFORÇO
O técnico Felipe Conceição ga-
nhou mais um reforço para a ca-
minhada do Santa Cruz na Sé-

rie D. O Tricolor repatriou o vo-
lante Ítalo Henrique, de 24 anos.

Revelado nas divisões de base
da Cobra Coral, Ítalo Henrique
já está treinando com o elenco.
Depois de surgir no Santa, Ítalo
vestiu a camisa de outros clubes,
como Floresta (CE), ABC, Tom-
bense e Velo Clube, de São Paulo.

PAULO MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
s palavras “garra e deter-
minação” são inerentes à
cultura futebolística do

Santa Cruz. E, com certeza, algo
que nunca envelhece ou perde
o uso. No início da temporada,
a torcida tricolor viu um elenco
que por inúmeras vezes atuava
com morosidade dentro de cam-
po. Agora, com a nova filosofia
do treinador Felipe Conceição,
o meia Chiquinho promete um
time com um perfil totalmen-
te diferente, que vai buscar res-
gatar a áurea de ‘time de guer-
reiro’ tão elogiada no passado
do clube.

“Tenho certeza que vamos che-
gar 100% na estreia. Tivemos a
intertemporada de treinamen-
tos. Consertamos alguns erros

Santa Cruz inicia venda de ingressos para estreia

Oadeus a um ícone do
hexa alvirrubro: Salomão

NÁUTICO

Após umperíodo de
intertemporada e treinos
intensos, meia Chiquinho
promete um timemais
aguerrido na importante
disputa da Série D do
Campeonato Brasileiro

ESPORTES
Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br
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Craque com a bola no
pé, Salomão eramédico
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Náutico decretou luto de três dias como homenagem
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Santa começa na segunda-feira caminhada na Série D do Brasileiro contra o Iguatu

do início da temporada e agora
a gente conseguiu arrumar. E
na segunda-feira vai ser um ti-
me aguerrido, um time que vai
buscar a bola e o jogo o tempo
todo”, destacou o meia, que tre-
balha pela primeira vez com o
técnico Felipe Conceição.

“É a primeira vez que traba-
lho com o professor Felipe. É um
cara que pede muita garra, de-
terminação, quer a gente corra,
que a gente marque. E quando
a gente está com a bola no pé, a
gente consiga jogar”, completou.

O jogador exaltou a importân-

cia da entrega total de todos os
atletas em busca do acesso para
a Série D. ”Acho que em todo lu-
gar quando chega um treinador,
vai ter mudanças e aqui não foi
diferente. Sabemos o quanto é
importante esse campeonato”,
finalizou.

Eliminado do Estadual no últi-
mo dia 07 de abril, o Santa Cruz
teve longo período de prepara-
ção visando o Brasileiro. O Tri-
color sabe que precisa do aces-
so para garantir o calendário do
segundo semestre da tempora-
da de 2024.

Àespera de umaÀespera de uma
nova posturapostura

Náutico, jogou no Santos, que ti-
nha Pelé, e no Vasco da Gama”,
lembrou Diógenes.

Salomão faleceu de causas na-

turais e deixa a esposa Ana Cris-
tina Figueira Couto, dois filhos,
Patricia e Carlos, além de dois
netos, Vicente e Mariana.

[ Saiba mais

Valores dos

ingressos

Superior:R$ 15
Sócios:R$ 20
Atrás da Barra: R$ 25
Escudo :R$ 50 (inteira);
R$ 25 (meia)
Cadeiras:R$ 80; Sócios:
R$ 40
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Sem tempo a perder ou baixar
a cabeça, o Sport mira recupera-
ção imediata no confronto com
o Guarani, no próximo domingo
(7), pela quarta rodada da Série
B do Campeonato Brasileiro. O

técnico Enderson Moreira pediu
que os jogadores “lambessem as
feridas” da derrota para o Ceará
na decisão da Copa do Nordeste
e mantivessem o foco no acesso
à elite do futebol nacional.

“Se ganhássemos o Pernambu-
cano e a Copa do Nordeste, sem
subir para a Série A, essas con-
quistas não teriam o mesmo pe-
so. Então temos que focar na Sé-
rie B”, disse Enderson.

Foco na Série B e no acesso à elite

SPORT

Bons tempos
Os próximos dias serão cheios para os clubes pernam-

bucanos nas três divisões do Campeonato Brasileiro. Sport
e Náutico buscam se recuperar de fracassos recentes – a
derrota do Leão na final da Copa do Nordeste e a virada
sofrida pelo Timbu para o Manaus, fora de casa -, enquan-
to que Santa Cruz e Retrô começam suas caminhadas na
Quarta Divisão. No sábado, o Náutico entra em campo pa-
ra seu segundo jogo pela Série C, encara o São José (RS),
nos Aflitos. No mesmo dia será a estreia da Fênix na Série
D, enfrentando o Falcon, de Sergipe. Será o único dos qua-
tro times que joga fora de seus domínios. No domingo,
com a Ilha do Retiro sem público, por conta da punição do
STJD, o Sport tem seu segundo jogo pelo Campeonato Bra-
sileiro da Série B, contra o Guarani. E na segunda será a
vez do Tricolor, que faz seu primeiro jogo pelo Brasileiro
da Série D, contra o Iguatu, no Arruda. Nos bons tempos
do futebol pernambucano, quando nossos clubes ainda
eram referência nacional, as vitórias do Trio de Ferro da
Capital poderiam ser dadas como certas. A discussão era
saber quem fariamais gols e qual artilheiro iria brilharmais.
Hoje, um magro 1 a 0 já é suficiente para comemorar. Es-
pero festejar um feito inédito, pouco visto nos últimos anos:
quatro vitórias das nossas equipes. Apenas para reviver os
bons tempos.

ApuniçãodoLeão
Além desta partida contra o Guarani, domingo, na Ilha
do Retiro, o Sport ainda terá o jogo contra a Tomben-
se, na próxima quarta-feira, para jogar de portões fe-
chados. Outros três jogos em casa –Botafogo/SP, ABC
e Avaí – vão receber um público diferenciado: mulhe-
res, crianças e PCDs.

Salomão
Amorte de Salomão mexeu com todo amante do fute-
bol arte. Ele fez parte de uma geração de ouro do Náu-
tico, sendo um volante que participou do hexacampeo-
nato alvirrubro. Também teve passagens por Santos e
Vasco e foi um personagem importante em todos os
momentos da história do clube. O médico e craque de
bola vai deixar muitas saudades.

Bahia City
OBahiaconcluiu todooprocessoparaoGrupoCity.Opro-
cesso durou cincomeses, finalizado após os sócios apro-
varem a venda de 90% da SAF. Agora é esperar para ver
comoseráanegociaçãocomomeia-atacanteLucianoJu-
ba, do Sport. O Grupo City deve aportar R$ 1 bilhão nos
próximosanos, sendoR$500milhõesnacompradeatle-
tas e R$ 300milhões no pagamento de dívidas.

Ingressos
A diretoria do Santa Cruz abriu as vendas de ingressos
para o jogo contra o Iguatu ainda na quarta-feira, mas
as informações são de vendas ainda baixas. Espera-se
por uma melhora na venda presencial. Ter o apoio do
seu torcedor será fundamental neste momento.

betolagoipojuca@gmail.com

por Beto Lago

Diario esportivo

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.626.203,74
14 230 1.482,51
13 7.937 25,00
12 94.628 10,00
11 509.719 5,00

01 05 06 07 08 09 12 13

14 16 18 20 21 24 25

LOTOFÁCIL 2803QUINA 6140

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 25.734.330,72
QUADRA 188 6.672,42
TERNO 12.322 96,95

23 28 42 65 77

01 45 54 57 60 63 78

TIME DO CORAÇÃO CORINTHIANS/SP

TIMEMANIA 1932

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 958.097,85
6 1 42.629,87
5 32 1.903,11
4 896 9,00
3 8.732 3,00

DUPLA-SENA 2510

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 293.896,22
QUINA 9 5.163,66
QUADRA 643 82,60

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 10 4.182,56
QUADRA 700 75,87

04 06 14 18 21 421º SORTEIO

05 14 23 29 33 502º SORTEIO

LOTERIAS[
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